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Promueven mejorar 

medidas de higiene 

en alimentos en 

Suchitepéquez 

El agua segura para el consumo 

humano y de alimentos debidamente 

elaborados, es vital para el cuidado de 

la salud de la población de 

Suchitepéquez. Ante la alerta roja 

emitida en este departamento por 

casos de enfermedad neurológica 

aguda, con síntomas sospechosos 

de Guillain Barré, los equipos de 

salubristas intensificaron las visitas y 

charlas a comerciantes para la correcta 

manipulación de alimentos.  

En Cuyotenango, personal del 

Departamento de vigilancia del 

Cumplimiento de Regulaciones 

Sanitarias mantienen acercamientos 

constantes con vendedores, a quienes 

se les reitera seguir sus normas de 

prevención sobre la calidad de sus 

productos ofrecidos a la población.  

Esto se replicó también con vendedores 

de la parte exterior del campo de la feria 

de Mazatenango, donde trabajadores 

sociales e inspectores de saneamiento 

ambiental fortalecieron conocimientos a 

cerca de 80 comerciantes respecto del 

cuidado de los alimentos y el agua. 

El personal de Salud sostuvo una 

reunión con directores de centros 

educativos privados ampliando la 

información sobre la enfermedad 

neurológica aguda y las 10 Reglas de 

Oro del cuidado de la salud.  

Durante la reunión del Centro de 

Operaciones de Emergencia –COE- de 

Suchitepéquez, se declaró la alerta roja 

institucional, haciendo énfasis en 

impulsar las campañas de información y 

lo vital del trabajo de cada institución 

involucrada para velar por el bienestar 

de la población, entre otras.  

Durante el primer diálogo con medios de 

comunicación y periodistas realizado por 

el Ministro de Finanzas Públicas, 

Jonathan Menkos y su equipo de 

viceministros; se informó que se está 

gestionando una auditoría forense para 

determinar las causas de los problemas 

técnicos de los sistemas que permiten los 

procesos de compras y adquisiciones del 

Estado.  

La viceministra Débora Alvarado, informó 

que se está trabajando con cooperación 

internacional para con ese apoyo se 

efectué la auditoría forense, aunque 

señaló que aún no tiene información de 

qué organismo será el que colaboré. 

Por su parte, el ministro Menkos, informó 

que todos los procesos de compras y 

contrataciones del Estado cuentan con 

respaldo físico, por lo que al concluirse la 

auditoría forense si se determina que se 

perdió información ésta podrá ser subida 

nuevamente, porque cuentan con los 

expedientes y documentos.  

En otros temas: 

El ministro Menkos, también hizo énfasis 

en las 60 metas que como Gobierno 

impulsarán, las cuales tienen como 

objetivo que se alineen con todas las 

instituciones y con los recursos.  

El viceministro administrativo, Walter 

Figueroa, respondió a la interrogante del 

10% que los alcaldes han manifestado 

como asignación constitucional para las 

municipalidades.  

Al respecto señaló que existe una 

interpretación sobre la que ya hay 

jurisprudencia por resoluciones de la 

Corte de Constitucionalidad (CC), pues la 

ley establece que debe asignarse a las 

comunas el 10% del presupuesto 

ordinario, sin embargo, el concepto 

ordinario se considera, no del 100% del 

presupuesto.   

Sino con base, en la interpretación 

existente, por lo anterior, las 

municipalidades exigen un 10% del 

Presupuesto Total y no del presupuesto 

ordinario.  

Este antecedente se analizó debido a un 

amparo interpuesto por la Universidad de 

San Carlos, considerando que también 

tienen un situado constitucional.  

Entre los temas abordados, también se 

informó por parte del ministro Menkos 

que impulsarán una política verde y 

también bonos con esta 

conceptualización.  

Aunque no estableció si se revisará la 

política ya existente o se efectuará una 

nueva.  

De igual manera, afirmó que la 

ampliación presupuestaria que se podría 

establecer se orientará a Salud, 

Educación e Infraestructura.  

                                                  Busco al Hombre de mi Vida 

 

 Tres mujeres intentan rehacer su vida después de 

atravesar una separación amorosa. Una obra con alto 

contenido humano que reivindica la sexualidad femenina 

con enorme sensibilidad y gran sentido del humor.  

Teatro Lux, zona 1 Ciudad de Guatemala 

08 de febrero de 2023 

Entradas en www.todoticket.com 
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Ante las múltiples dificultades que provoca el 

contrabando en el país, cada vez más, se 

buscan mecanismos que permitan combatir 

el flagelo.  

Al respecto, comentó Axel Romero Gerente 

de la Comisión de Defensa del Comercio 

Formal (CODECOF), "consideramos 

importantísima la incorporación y la apertura 

del Ministerio de Gobernación en el combate 

del contrabando y la defraudación 

aduanera". 

Recientemente, el Gobierno por medio del 

Ministerio de Gobernación  (MINGOB) se 

comprometió a fortalecer los controles y 

registros en las aduanas del país. El ministro 

del ramo, Francisco Jiménez firmó la 

adhesión de esa institución a la Mesa de 

Diálogo y  Cooperación Pública-Privada en 

temas aduaneros. 

Esta acción fue bien recibida por el sector 

privado que considera un paso importante en 

la seguridad y competitividad de Guatemala. 

Axel Romero, Gerente de la Comisión de 

Defensa del Comercio Formal (CODECOF), 

opinó que también se avanza en el combate 

contra el ingreso ilegal de productos, así 

como otros ilícitos. 

"Consideramos importantísima la 

incorporación y la apertura del Ministerio de 

Gobernación en el combate del contrabando 

y la defraudación aduanera, en virtud son las 

unidades especializadas de investigación 

criminal y de la Policía de puertos y 

aeropuertos, las que dan apoyo a todo el 

sistema de justicia. Sin este ministerio no 

tiene una actuación efectiva en el proceso de 

levantamiento de la información, 

inteligencia, análisis e investigación criminal, 

pues ni el Ministerio Público, ni la 

Superintendencia de Administración 

Tributaria, o el Organismo Judicial, lograrían 

su cometido en la persecución del delito", 

opinó Romero. 

La adhesión a esta instancia "le da una 

perspectiva especializada a la 

responsabilidad del ministerio en el 

resguardo de las fronteras hacia el interior 

del país. La existencia de puntos ciegos y no 

controlados donde ingresan mercaderías de 

manera ilegal sería una perspectiva clave en 

la cual se enfocaría su competencia", 

expresó el gerente de la CODECOF. 

Recordó que antes "las acciones estaban 

muy disgregadas en las diferentes unidades 

del Ministerio de Gobernación, pero ahora el 

hecho de que exista un viceministro que se 

encargue directamente del tema y no solo de 

antinarcóticos, sino de asuntos migratorios, 

la lucha contrabando, defraudación y 

narcotráfico, le da una coherencia a la 

actuación completa del ministerio y a la labor 

interinstitucional". 

 

Aplauden decisión 

Cristian Mayorga, representante de la 

Cámara de Comercio, se mostró complacido 

de la decisión de las autoridades de sumarse 

a Mesa de Diálogo y Cooperación Pública-

Privada en temas aduaneros. 

"Estamos muy complacidos de la adhesión. 

Veníamos solicitando esto desde hace 

tiempo y se ha dado". Consideró que 

incorporar a las fuerzas de seguridad 

especializadas, como la División de Puertos 

Aeropuertos y Puestos fronterizos 

(Dipafront) y la Subdirección General de 

Análisis de Información Antinarcótica de la 

Policía Nacional Civil (PNC), es un acierto. 

 

"Son actores que operan en puertos 

en temas de inspecciones. Hemos 

hablado siempre de las inspecciones 

conjuntas, que sea en un solo 

momento en que se abra un 

contenedor para que eso eficiente los 

costos y el tiempo. Lo que ahora 

plantea Gobernación y el 

exintendente de Aduanas, Werner 

Ovalle, creo que se llevará a cabo", 

puntualizó el representante del sector 

comercial. 

Mientras tanto, Edwin Curtidor, 

intendente interino de Aduanas, 

explicó que esta adhesión fortalece el 

trabajo de todas las instituciones 

involucradas. 

"Es muy importante que estén todas 

las instituciones que hacen 

inspecciones conjuntas. Esto ayuda a 

reducir los tiempos de despacho. Ya 

se hicieron pruebas piloto y es el 

primer ministerio que se une. Está en 

marcha el proceso de los ministerios 

de Agricultura y Salud. Eso ayuda a 

reducir los costos y ser más 

competitivos y también apoya el tema 

de seguridad", enfatizó el funcionario. 

Concluyó en que la incorporación del 

ministerio "suma" a la lucha contra el 

contrabando "porque habrá una 

estrecha colaboración del ministerio 

de Gobernación", y esto "permitirá 

estrategias más dirigidas y mejores 

resultados". 
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La Asociación de Generadores con Energía Renovable –AGER– realizó con éxito la primera edición del Summit de Energía Renovable, 

SER. La realización de este primer Summit busca fortalecer el papel de las energías renovables en el desarrollo sostenible de 

Guatemala. 

En un contexto global donde el impulso hacia las energías renovables es innegable, con un enfoque centrado en beneficios 

ambientales, sociales y económicos, Guatemala destaca con un potencial disponible del 88%. Esta cifra representa una oportunidad 

única para el país, permitiéndole generar energía sostenible y asequible para todos los guatemaltecos. 

El SER se presentó como un acontecimiento crucial en el sector eléctrico guatemalteco. Con una agenda en la que participaron 14 

expertos nacionales e internacionales, este magno evento se convirtió en un espacio de diálogo estratégico que abordo temas diversos 

como la planificación a largo plazo, licitaciones abiertas, trascendencia energética, casos de éxito internacionales como el de Uruguay 

y Chile. 

Además, AGER, asociación organizadora del SER, presentó durante el día una propuesta estratégica para fortalecer la generación de 

energía mediante fuentes renovables y mejorar la transmisión del suministro eléctrico nacional. Este enfoque, comunicado al presidente 

constitucional de la República, Bernardo Arévalo y al público presente, promete contribuir significativamente al aprovechamiento del 

potencial existente en temas de generación y cerrar la brecha en electrificación rural.  

"El SER es un espacio que busca el robustecimiento del sector 

eléctrico en Guatemala y la región además persigue el 

aprovechamiento del potencial de los recursos naturales aún 

disponible en el país mediante la adaptación de nuevas 

tecnologías de generación de energía con fuentes renovables 

a la matriz de generación eléctrica. Esto a su vez, 

proporcionará beneficios económicos, sociales y ambientales 

en el país. Es por eso por lo que AGER está comprometida en 

marcar grandes cambios que beneficien a Guatemala, al sector 

eléctrico y al medio ambiente", señaló Rudolf Jacobs, 

presidente de la Asociación de Generadores con Energía 

Renovable. 

AGER agradeció las palabras de apoyo al sector efectuadas 

por el señor Presidente Constitucional de la República, quien 

hizo énfasis en que la energía renovable que produce 

Guatemala es estratégica para la humanidad, enfatizando que 

este proyecto es fundamental para conectarse al mundo y dignificar la vida de las familias guatemaltecas. 

Arévalo también se refirió al plan que en su Gobierno se implementará en virtud de las necesidades de Guatemala, en función del 

consumo de energía. 

La propuesta, desarrollada por AGER, busca consolidar un avance sustancial en el sector energético, abriendo la puerta a un futuro 

más sostenible y accesible para todos. 

Con estas acciones, AGER enfatiza que este evento es solo el primero de una serie de actividades planificadas para el futuro. La 

asociación busca continuar promoviendo la adopción de prácticas innovadoras que contribuyan al desarrollo de un sistema energético 

más eficiente. 

El Summit de Energía Renovable establece las bases para la colaboración continua entre los diversos actores del sector. AGER 

agradece a todos los participantes, patrocinadores y colaboradores por su contribución al éxito de este evento que marca un gran paso 

para alcanzar un futuro energético prometedor. 

@gtliberal                            Contáctenos:  hp@liberalgt.com               
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Misión Comercial Multisectorial 

India-Guatemala 

 

Las relaciones comerciales entre la India y Guatemala han crecido 

constantemente, lo que refleja un compromiso mutuo de 

colaboración económica. Para promover aún más este comercio 

bilateral, una delegación de 20 empresas indias encabezada por la 

Federación de la Organización de Exportación de la India (FIEO) 

está visitando Guatemala para interactuar con empresas 

guatemaltecas locales en varias reuniones de negocios del 12-13 

de febrero de 2024.  

FIEO es un organismo vértice de los Consejos de Promoción de la 

Exportación, las Juntas de Productos Básicos y las Autoridades de 

Desarrollo de la Exportación reconocidos por el Gobierno de India. 

Fue creada en 1965 por el Ministerio de Comercio del Gobierno de 

India para concentrar los esfuerzos de todas las partes interesadas 

en la promoción del comercio del país. FIEO intercambia 

delegaciones empresariales, establece MoUs con organizaciones 

homólogas en el extranjero y organiza exposiciones y muestras de 

catálogos en el extranjero. Proporciona la interfaz crucial entre la 

comunidad comercial internacional de India con el Gobierno 

Central y los Gobiernos estatales, las instituciones financieras, los 

puertos, los ferrocarriles, el transporte de superficie y todos los que 

participan en la facilitación del comercio de exportación. Sirve 

directa e indirectamente a los intereses de más de 200.000 

exportadores de todos los sectores industriales y de servicios de 

India. 

Guatemala emergió como el mayor socio comercial de India 

en la Región Centroamericana en 2021- 22 con un comercio 

bilateral de US$ 573.21 millones que ahora ha aumentado a 

US$ 693 en 2022-23, solidificando una tendencia al alza. 

Productos farmacéuticos, textiles (especialmente hilados y 

fibras de algodón), productos de ingeniería, automóviles - 

dos y tres ruedas, vehículos de motor, componentes y piezas 

de automóviles, hierro y acero, maquinaria industrial y 

piezas, maquinaria eléctrica y equipos son los principales 

productos exportados a Guatemala, mientras que la India 

importa principalmente madera, carbón de madera, café, 

chatarra de aluminio de Guatemala.  

Las citas de negocios programadas facilitarán la exploración de 

potenciales oportunidades comerciales, permitiendo a las 

empresas de ambos países identificar áreas de interés mutuo y 

colaboración.  

La delegación obtendrá información sobre los mercados 

guatemaltecos, lo que les ayudará a comprender los entornos 

normativos, el comportamiento de los consumidores y las 

tendencias del mercado, lo que es crucial para entrar con éxito en 

el mercado. Estas reuniones no sólo pueden servir como foro para 

promover oportunidades de inversión, animando a las empresas a 

invertir en los países de la otra parte y contribuir al crecimiento 

económico, sino que también proporcionan una plataforma para la 

creación de redes, permitiendo a las empresas ponerse en 

contacto con posibles socios, proveedores y distribuidores, 

ampliando así sus redes empresariales. 

   
Incrementarán controles en Carnaval 

de Mazatenango ante síndrome de 

Guillian Barré 

Para proteger a la población local y visitante en el Carnaval de 

Mazatenango y para agilizar las acciones de la alerta roja institucional 

en Suchitepéquez ante los casos de Enfermedad Neurológica Aguda 

sospechosa, del Síndrome de Guillian Barré, autoridades del 

Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social confirmaron que se 

incrementarán los controles de saneamiento. 

Para el Ministerio de Salud es prioridad salvaguardar la vida de la 

población, sobre todo, en una festividad que atrae a cientos de 

personas cada año, por lo que para contribuir con el trabajo de 

investigación que lleva a cabo un equipo multidisciplinario en ese 

departamento, se anunció que habrá más inspecciones.  

"Hemos citado a todos los 

inspectores de saneamiento 

básico de todo el 

departamento para que se 

reúnan en este momento en la 

feria del Carnaval para 

verificar que las personas que 

tendrán ventas en el Carnaval 

cuenten con su tarjeta de manipulación de alimentos", expresó la Dra. 

Marta Del Valle, encargada de la Dirección Departamental de Redes 

Integradas de Servicios de Salud (DDRISS) de Mazatenango.  

Por su parte, el subdirector, Dr. Víctor Rivera explicó que "es muy 

importante recalcar que los inspectores pasarán de negocio en 

negocio solicitando la tarjeta de manipulación de alimentos, por lo que 

es importante que todos los interesados se acerquen al centro de 

salud a recibir las charlas de manipulación de alimentos. Necesitamos 

que ellos (vendedores) sepan cómo se manipulan los alimentos de 

manera adecuada". 

Los profesionales también hicieron énfasis en que continúan en fase 

de estudios y que la población no debe entrar en pánico porque esta 

no es una enfermedad que se transmita de persona a persona.  

"La dirección tiene una estructura de vigilancia constante a través de 

los departamentos de saneamiento ambiental que deben de 

garantizar de forma rutinaria, no solo porque tengamos una 

emergencia. Cuando decimos que van a ser más enfáticos en el 

momento de la feria es por la alta afluencia de personas que 

tendremos, es ahí donde debe apretarse un poco más la exigencia", 

indicó la Dra. Ericka Gaitán, de la Dirección de Epidemiología y 

Control de Riesgo del MSPAS. 

También insistió en tomar medidas de prevención básicas como el 
lavado de manos antes y después de ir al baño y antes de comer, 
evitar consumir comida cruda, los alimentos deben estar bien cocidos, 
desinfectar los instrumentos de cocina y luego de preparar alimentos, 
y beba como mínimo 8 vasos de agua al día. 
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La multinacional Puma Energy siempre en la búsqueda de beneficiar a sus consumidores y valiendo su lealtad, da un paso futurista 

convirtiéndose en pionera, en la industria, en implementar una aplicación para el servicio de sus clientes. La renovada aplicación 

PUMA PRIS, invita a todos los guatemaltecos a una digitalización en su compra de combustibles, brindándoles comodidad, seguridad 

y grandes beneficios. 

“Puma Energy siempre innovando y con una visión digital a partir de incorporar el servicio tecnológico en sus operaciones, se convierte 

en la primera distribuidora de combustibles en Guatemala en contar con un App que será la comunicación directa con sus 

consumidores, por medio de la cual podrán realizar sus compras de combustible en sus estaciones de servicio y consumibles en las 

tiendas Súper 7, además de acumular puntos y ser beneficiario de grandes premios y promociones” comentó Paúl Marroquín, Gerente 

de Retail de Puma Energy Guatemala. 

¿Qué es Puma Pris? Puma Pris es el programa de fidelización de clientes, con el cual se pueden acumular puntos por las compras 

de combustible y productos en tienda para luego canjearlos por descuentos en próximas visitas a las estaciones de Puma Energy y 

tiendas Súper 7. Actualmente el programa está funcionando en Panamá, Argentina, Honduras, Guatemala y El Salvador. 

Para quienes no han utilizado la aplicación PUMA PRIS, la forma de registrarse 

es simple, deberá realizarlo a través de un Smartphone iOS o Android, descargar 

el APP, llenar el formulario, se autenticarán sus datos por medio de un correo 

electrónico y ¡listo! Ya será parte de la comunidad digitalizada de Puma Energy. 

En todas las Estaciones de Servicio PUMA ENERGY podrá escanear el código 

QR que le permitirá ingresar directamente a realizar su compra de combustible, 

consumibles en Súper 7 y a acumular puntos para sus próximas compras.  

La renovación de la App Puma Pris incluye poder realizar sus pagos desde la 

misma. Ahora los usuarios podrán realizar pagos con tarjetas de crédito o débito 

(Visa y Mastercard), con el total respaldo de NEONET. No necesitará efectivo ni 

atención de cobro por parte de los asesores de servicio en la estación, ya que podrá realizar su pago y cargar combustible de forma 

personal, y todo ello, a través de tan solo ser usuario de la App Puma Pris. 

Para obtener este beneficio, deberá configurar su tarjeta para ser utilizada desde la App Puma Pris y podrá realizar el pago 

directamente, obteniendo beneficios de sus puntos acumulados en compras anteriores, adicional a acumular más puntos en cada 

compra. 

“PUMA PRIS se ha convertido en un programa de mucho beneficio para los guatemaltecos que ya lo usan. Agradecemos a nuestros 

clientes su preferencia, por ello, renovamos nuestra aplicación para ser más cercanos con nuestros consumidores, brindándoles un 

servicio digital que permitirá realizar compras mucho más confiables y experiencias llenas de beneficios y oportunidades. Puma Pris 

será la plataforma para premiar la lealtad de nuestros clientes, por medio de actividades y promociones que se realizarán en el 

transcurso del año” comentó Andrea Rayo, Gerente de Mercadeo de Puma Energy Guatemala. 

La invitación de Puma Energy a una era digital en el consumo de combustibles, a partir de una App que facilitará sus compras, le 

brindará beneficios y oportunidades de participación en actividades y promociones, es además y, sin ser menos importante, dar 

tranquilidad y seguridad a sus consumidores durante su visita a sus estaciones de servicio y tiendas Súper 7. Esta App puede ser 

utilizada en su compra en servicio completo y autoservicio, y en los mostradores de las tiendas de conveniencia. 

 “Invitamos a todos los actuales usuarios del programa y a todos los guatemaltecos que aún no conocen PUMA PRIS a que descubran 

la nueva era digital de Puma Energy y su renovada aplicación” concluyó Andrea Rayo, Gerente de Mercadeo de Puma Energy 

Guatemala. 
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“PUMA PRIS, si la usas vuelves” 


